

12 décembre 2005



Gazette du 28

Bulletin d'information électronique de l'IHEAL et du CREDAL



DIRECTEURS DE PUBLICATION:

Maria-Eugenia Cosio-Zavala (CREDAL) & Polymnia Zagefka (IHEAL)

RESPONSABLE D'EDITION:

Françoise Roujean (CREDAL)

SOMMAIRE

INFORMATIONS IHEAL - CREDAL

Nouvelles du Credal et de l'Iheal
Administration
Soutenances de thèses
Conférences, séminaires
Bibliothèque Pierre Monbeig
Missions

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS

Internet
Appels à candidatures
Appels à communication
Appels à publications
Publications

INFORMATIONS IHEAL - CREDAL

Nouvelles du Credal et de l'Iheal

- Les locaux de la rue saint Guillaume seront fermés du vendredi 16 décembre 2005 au soir jusqu'au **lundi 2 janvier 2006** au matin.
- En ce qui concerne les candidatures pour l'année 2005-2006 pour les chaires de professeur invité à l'Iheal veuillez noter le report de la date limite de réception des dossiers jusqu'au 09 janvier 2006.

Pour toute information concernant ces chaires, vous pouvez consulter le site de l'Iheal – Credal : http://www.iheal.univ-paris3.fr/

• Coopération avec le Venezuela

L'Iheal a été invité à participer aux travaux de la Commission mixte de coopération francovénézuélienne, qui se sont déroulés le 20 octobre 2005 à Paris.

Lors de cette réunion la Commission a décidé de promouvoir l'installation, au sein d'une grande université vénézuélienne, d'un *núcleo* (antenne) de l'Iheal-Credal de l'université Paris III – Sorbonne nouvelle en collaboration avec les réseaux français et européen des centres d'études latino américaines. Le *núcleo* aura comme mission de consolider et d'élargir la coopération en sciences humaines et sociales en concertation avec les enseignants et les chercheurs vénézuéliens à travers l'Association franco-vénézuélienne des sciences humaines et sociales.

Ce projet est considéré comme une action prioritaire par le MAE et entre dans le cadre de la politique vénézuélienne actuelle de renforcer la coopération avec la France.

• Mission de Polymnia Zagefka à Bogota – Colombie

Dans le cadre de la semaine française en Colombie une mission a été organisée entre le 22 et le 29 octobre 2005 à Bogota, financée par l'Ambassade de France en Colombie et par le programme Iaed. L'objectif premier fut l'organisation de l'acte inaugural du 25ème anniversaire de la création de l'Institut de Altos Estudios para el Desarrollo (Iaed), Institut impliquant l'université de l'Externado, - université avec laquelle nous collaborons depuis fort longtemps et avec laquelle une convention est en cours de renouvellement -, le Ministère des Affaires étrangères français, le Ministère des Affaires étrangères colombien et l'Iheal. Nous avons pu renoué les contacts avec nos différents partenaires au sein de l'Externado et envisagé l'élargissement de notre coopération dans le cadre du développement du centre de recherche Externado – Iaed sur les « Relations internationales ». Rappelons que l'université de l'Externado emploie actuellement 16 collègues français à temps plein et que l'enseignement du français est obligatoire. Une coopération éditoriale est également envisagée, les éditions de l'université disposant des deux antennes de production et de diffusion en Amérique latine, à Lima et à Buenos Aires, une troisième à Mexico étant en cours de négociation.

Par ailleurs, des contacts et des réunions ont eu lieu avec d'autres universités intéressées à la constitution et/ou à l'élargissement d'un partenariat avec nous :

- l'université de Rosario qui souhaiterait élargir le champ de notre coopération sur d'autres thématiques que la coopération décentralisée et développer l'enseignement du français ;
- l'université Javeriana;
- l'université del Norte à Baranquilla par l'intermédiaire de Jean-Claude Herschon, directeur de l'Alliance française de cette ville et chargé de cours à l'Institut ;
- l'université de los Andes, une collègue angliciste de Paris III y étant actuellement détachée ;
- l'université Nacional,

ainsi que l'Ecole supérieure de l'Administration publique (Esap).

Une conférence a été organisée dans le cadre de la Maestria de l'université Externado sur « Le concept de capital social dans les études latino américaines » le 26 octobre.

Pour toute information : polymnia.zagefka@univ-paris3.fr

Retour au sommaire

Administration

- Les candidatures à l'Ifea sont ouvertes jusqu'au **31 décembre 2005**. Vous trouverez toutes les informations sur le site de l'Ifea : http://www.ifeanet.org/presentacion/candidatura.php
- Le Cnrs recrute plus de 410 chercheurs dans tous les domaines scientifiques. Donc n'oubliez pas de consulter le site du Cnrs : http://www.sg.cnrs.fr/drhchercheurs/concoursch/default-fr.htm
 La clôture des inscriptions est le 16 janvier 2006

• Pour l'année 2006, l'IRD recrute 40 chercheurs

Les dossiers de candidature sont disponibles jusqu'au **20 janvier 2006**. Pour toute information, visitez le site de l'Ird à la page http://www.ird.fr/fr/recrutement/concours2006/chercheurs/index.htm
La date limite de dépôt des dossiers de candidature est fixée au 23 janvier 2006. Vous pouvez obtenir des informations complémentaires en vous adressant à la Direction des Personnels au Bureau recrutement : brule@paris.ird.fr et emilie.bourgeois@paris.ird.fr

• Le Programme Alßan est un programme de bourses d'études de haut niveau s'adressant à l'Amérique latine. Il est prévu que jusqu'en 2010, environ 3 900 étudiants et professionnels latino-américains bénéficieront de ces bourses dans l'Union européenne. Le Programme Alßan permettra aux étudiants et professionnels latino-américains, futurs académiques et cadres supérieurs dans leur pays, de bénéficier de l'excellence de l'enseignement supérieur dans l'Union européenne.

Date de dépôt des dossiers : 22 décembre 2005

Informations complémentaires et formulaires de candidatures à l'adresse suivante : http://www.programalban.org/index.php?lg=12

• Le Département Homme et Société du Cnrs vous informe de la création récente de deux réseaux thématiques pluridisciplinaires (RTP) : le RTP Esclavage et le RTP : Risques et crises environnementales

Le RTP Esclavage (Amériques-Afrique-Europe) Formes, systèmes politiques, économiques et productions sociales http://www.cnrs.fr/SHS/actions/RTP_esclavage.php

Responsable : Myriam Cottias historienne, Chargée de recherche au Cnrs, Crplc, Université des Antilles et de la Guyane

Sont membres du bureau :

- Cédric Audebert, géographe, Chargé de recherche au Cnrs, Migrinter, Université de Poitiers
- Elizabeth Cunin, anthropologue, Chargée de recherche, IRD
- Pap N'Diaye, historien, Maître de conférences, Ehess
- Issiaka Mandé, historien, Maître de conférences, Université Paris 7 Denis Diderot
- Dominique Rogers, historienne, Maître de conférences, Université des Antilles et de la Guyane

Le RTP «Esclavage (Amériques-Afrique-Europe)» a pour objectifs d'apporter une visibilité à un domaine de recherche peu développé et valorisé par l'université française mais aussi de favoriser la mise en synergie de compétences et de questionnements scientifiques au niveau international mais, plus particulièrement, dans l'espace francophone et européen. Son espace de compétence couvre, toutes les modalités de mise en esclavage, de traite, sur le continent européen, africain et dans les Amériques, ainsi que l'ensemble des systèmes d'esclavage mis en place dans ces mêmes lieux et leurs conséquences sociales, culturelles et politiques à l'issue des différentes abolitions.

Sous un premier aspect, il s'agit non pas de faire reconnaître ce champ de recherche comme un espace isolé de l'ensemble historiographique français mais de l'intégrer comme un élément appartenant à la narration nationale. L'enjeu est d'autant plus important que des notions essentielles à la définition de la République française (citoyenneté, assimilation...) ont été expérimentées dans les sociétés coloniales construites et façonnées par l'esclavage et/ou la traite.

Parmi les moyens mis en œuvre, on prévoit la création d'une bibliothèque virtuelle de langue française comprenant:

- une recension et une mise en ligne des catalogues des archives consacrés à ce thème (et éventuellement des documents archivistiques numérisés), en partenariat avec les Archives nationales des pays conservant des documents.

- une recension et une mise en ligne d'une bibliographie sur tous les travaux sur la question (livres, articles, thèses des universités francophones, maîtrises, ...).
- Un lien sera établi avec les bases de données déjà existantes de langue anglaise, espagnole, portugaise.
- Il sera également suggéré, à la Bibliothèque nationale de France d'extraire des ouvrages et périodiques numérisé traitant de ces questions en créant un «Dossier de Gallica» et, éventuellement, de poursuivre des numérisations d'ouvrages ou de périodiques liés au thème.
- Un partenariat sera proposé l'AUF (Agence universitaire francophone) pour l'attribution de bourses fléchées de type «post-doc» et «chercheurs» sur divers aspects du thème.

Sous un second aspect, il s'agit de mettre en synergie les différentes recherches menées de façon éparse sur ce domaine afin de pouvoir conduire une réflexion structurée, commune ou conflictuelle, sur toutes les formes d'esclavage et de traite (sans les lier à une catégorie «raciale») subies sur les trois continents de référence, depuis la fin de l'Antiquité, ainsi que sur leurs conséquences. Pour mener à bien cet objectif, il est donc nécessaire d'assurer une large collaboration entre chercheurs issus de traditions historiques différentes. Le bureau définira les axes de recherche qu'il entend promouvoir.

On pourrait, dans un premier temps:

- faire un colloque en juin 2006 intitulé : «recherches francophones sur l'esclavage et les traites: bilan et perspectives» réunissant chercheurs (statutaires ou non) et doctorants. Les chercheurs internationaux travaillant sur les espaces francophones seraient invités à y participer.
- Des pistes de recherche sont à explorer :
- faire un bilan des paradigmes étudiés jusqu'alors et s'interroger sur la définition des termes comme «esclavage» et «traite»,
- ré-explorer les notions fondatrices de la République française sous l'angle colonial avec l'objectif d'un colloque international,
- construire une histoire de l'esclavage et de la colonisation écrite conjointement par des chercheurs des Amériques, de l'Europe et de l'Afrique.

Contact:

Myriam Cottias

Chargée de recherche au Cnrs,

Université des Antilles et de la Guvane

Centre de Recherches sur les Pouvoirs Locaux dans la Caraïbe,

Cnrs ESA 8053, Université des Antilles et de la Guyane,

BP 7209, 97275 Schælcher Cedex,

Tél.: 05-96-72-74-18 Télécopie: 05-96-72-74-19 Courriels: m.cottias@wanadoo.fr m.cottias@martinique.univ-ag.fr

m.cottias@ehess.fr

Le RTP : Risques et crises environnementales (date de création : deuxième trimestre 2005) http://www.cnrs.fr/SHS/actions/RTP_risques.php

Coordinateurs département : Patrice Fontaine, Christian Gollier

Responsable du RTP: Patrick Pigeon, Université de Savoie, géographie, PR.

L'objectif du réseau est de rassembler des chercheurs spécialisés dans l'étude des risques liés à l'environnement afin de promouvoir une approche pluridisciplinaire de ces derniers. L'hyperspécialisation a déjà pu aboutir à des résultats très remarquables, sur le fond. Mais la prise en compte des efforts menés dans les disciplines voisines doit permettre d'ouvrir des perspectives, donc de viser encore plus d'efficacité dans l'effort de recherche. Surtout face à un thème aussi vaste et aux enjeux majeurs pour le développement des sociétés humaines, par exemple dans le domaine de l'assurance. Le caractère applicable de la recherche fondamentale est une préoccupation majeure de ce RTP risques. Après la tenue du séminaire de Lyon en mai 2005, il a été décidé de travailler sur des

thèmes précis, afin de confronter les regards et les apports des différentes disciplines impliquées. Il peut s'agir, par exemple, des questions que pose le décalage entre des travaux d'expertise sur les risques liés à la pollution atmosphérique et leur acceptabilité par les acteurs politiques concernés.

Ces séminaires de recherche doivent servir de forum d'échange pour les thésards, les incitant à s'ouvrir aux disciplines voisines dans le respect de leurs méthodologies disciplinaires respectives. Ils initient, pratiquement, les jeunes chercheurs au recul épistémologique sur leur propre discipline.

Au total, le réseau risques doit permettre l'identification des thématiques de recherche qui valorisent l'apport pragmatique de la pluridisciplinarité, sans méconnaître les difficultés et les limites inhérentes à l'exercice. A ce titre, ces thématiques peuvent constituer des programmes de recherche prioritaires, signalés comme tels auprès du département scientifique du Cnrs. Le RTP incitera les chercheurs à répondre aux appels d'offre des projets internationaux compatibles avec sa démarche.

• Le Comité Ecos-Sud, instrument du Ministère des Affaires étrangères et du Ministère de l'Education nationale, de la Recherche et de la technologie pour la coopération scientifique et universitaire avec certains pays de l'Amérique hispanophone, émet aujourd'hui trois nouveaux appels d'offres. Deux concernent des projets de recherche bilatéraux avec l'Argentine et le Chili, le troisième sollicite des candidatures d'étudiants à des stages post-doctoraux au Chili

Les projets sont à soumettre au plus tard:

Le 31 mars 2006 pour les projets de coopération bilatérale avec le Chili

Le 14 avril 2006 pour les projets de coopération bilatérale avec l'Argentine.

Le 31 mars 2006 pour les candidatures à des stages post-doctoraux au Chili.

Les fiches-projets (à télécharger sur le site du Comité: http://www.ecos.univ-paris5.fr ainsi que l'ensemble des informations relatives à cet appel d'offres) devront parvenir dûment remplies au Comité Ecos-Sud.

Retour au sommaire

Soutenances de thèses

- Valeria Lopez Gareri a soutenu sa thèse « Migration, développement durable et environnement. Les *tarijeños* en Bolivie et à Córdoba (Argentine) » le 7 décembre à l'université Paris X Nanterre étaient membres du jury : Genevieve Cortes (Université Montpellier 3), Maria Cosio (Université de Paris X, Directrice), Frédéric Sandron (IRD) et Marie-France Prévôt Schapira (Université Paris 8).
- Ludivine Eloy a soutenu sa thèse en géographie le Samedi 10 Décembre « Entre ville et forêt : le futur de l'agriculture amérindienne en question Transformations agraires en périphérie de São Gabriel da Cachoeira, Nord-ouest amazonien, Brésil »

Contact: ludivine@socioambiental.org

Retour au sommaire

Conférences, séminaires

- Vous trouverez ci-dessous les dates des séminaires de recherche de l'équipe de recherche Société Identité Pouvoirs en Amérique latine
 - vendredi 13 janvier 2006 : Ari Pedro Oro (Anthropologue, Univ.Federal do Rio Grande do Sul, Brésil) : "Guerre-sainte" au Brésil : intolérance religieuse néo pentecôtiste et réactions afrobrésiliennes"
 - vendredi 10 mars 2006 : Marion Magnan (doctorante Iheal-Credal) "Migration, réseaux transnationaux et identités locales : Le cas des Colombiens à New York"

Discutant : Françoise Lestage (MCF, Université de Lille) (sous réserve)

- vendredi 5 mai 2006 : "Politique des territoires en Bolivie".

Laurent Lacroix (Iheal-Credal) "La question des territoires indigènes. Revendications et politiques d'Etat"

Franck Poupeau (Ehess - Collège de France) "Face à la pénurie. Enquête sur les mobilisations politiques pour les ressources naturelles dans un quartier populaire de El Alto"

Discutant : les deux chercheurs présenteront et discuteront de manière croisée

- vendredi 2 lundi 5 juin 2006 Séminaire de synthèse des travaux dans les sous-groupes de l'Ersipal (sous réserve)
- Vendredi 9 juin 2006 « Deux regards sur le territoire des géographes et des amérindiens » Emmanuel Lezy (MCF Géographie, Université Paris 10) « Géographie amérindienne, les fondements d'un rapport original à l'espace et au temps »

François-Michel Letourneau (C.R Géographie, Cnrs, Credal) "Usage de l'espace chez les Indiens Yanomami, une recherche pluridisciplinaire"

Discutant : les deux chercheurs présenteront et discuteront de manière croisée.

Ce séminaire a lieu de 14h-16h, salle Paul Rivet à l'Iheal.

Contact:

Christian Gros:

Tel (W):(33) 01 44 39 86 69 Fax: (33) 01 45 48 79 58 christian.gros@univ-paris3.fr http://www.iheal.univ-paris3.fr

http://www.iheal.univ-paris3.fr/sites/ersipal/

• Archives ouvertes en sciences de l'homme et de la société

Une présentation de l'archive ouverte HAL (HyperArticle en ligne) SHS aura lieu le lundi 16 janvier 2006 de 10h à 12h, au Credal.

Cette opération est une initiative du réseau Isore, réseau des professionnels de l'information en sociologie et sciences sociales de la région parisienne. Elle bénéficie de l'appui de la Délégation de l'information scientifique (DIS) du Cnrs.

La présentation a pour objet de montrer aux chercheur(e)s des unités de recherche en sciences sociales du centre de Paris ce qu'est l'archive, à quoi elle sert et comment déposer. Elle doit permettre de les sensibiliser à l'intérêt de déposer leurs publications dans l'archive pour une meilleure diffusion de l'information scientifique au niveau national et international.

La présentation de HAL sera faite par Monsieur Franck Lalöé, Directeur du laboratoire Kastler-Brossel (Cnrs-ENS-Paris 6) et Directeur du Centre de communication scientifique directe (Ccsd) du Cnrs. La Direction de l'information scientifique (DIS) du Cnrs sera représentée par Madame Jeanne Monfret, Directrice adjointe.

Pour organiser au mieux cette présentation, une inscription préalable est souhaitée.

Renseignements et inscription auprès de : Marie-Josèphe Pierrat Animatrice du réseau Isore - Cnrs – Pouchet 59-61, rue Pouchet. 75849 Paris cedex 17 Courriel : pierrat@iresco.fr

Brigitte Yvon-Deyme Bibliothèque Pierre-Monbeig - Credal – Iheal 28 rue Saint Guillaume 75007 Paris brigitte.yvon-deyme@univ-paris3.fr

Retour au sommaire

Bibliothèque Pierre Monbeig

• Vous trouverez en document joint à cette *Gazette* la liste des ouvrages catalogués en novembre 2005.

Informations: Zohra Mechri: Zohra.Mechri@univ-paris3.fr

Retour au sommaire

Missions

• Marie-France Prévôt-Schapira (Université Paris 8-Credal) a effectué une mission en Argentine du 31 août au 20 septembre 2005 dont voici le compte-rendu :

La mission réalisée à Buenos Aires du 31 août au 20 septembre 2005 avait plusieurs objectifs.

- 1- Le premier objectif était de finaliser la recherche entreprise dans la municipalité de La Matanza (province de Buenos Aires), en collaboration avec Denis Merklen, sociologue, MCF à Paris VII (2004-2005). Cette recherche a reçu l'appui du service de la coopération et de l'Action culturelle de l'Ambassade de France à de Buenos Aires. J'ai exposé certains résultats de cette recherche à la journée d'études « Les relations public privé et les dynamiques des territoires Amérique du Nord Amérique du Sud », organisée par Cynthia Ghorra-Gobin et Sébastien Velut, ENS-Ulm, 6 octobre 2005.
- 2- Le deuxième objectif de cette mission concernait ma participation au programme « Réhabilitation des centres urbains : l'Amérique latine à l'aune des expériences européenne », projet financé dans le cadre de l'appel d'offres « Développement urbain durable », programme pluridisciplinaire Ministère délégué à la recherche et aux nouvelles technologies et Cnrs, coordonné par Hélène Rivière d'Arc. Dans cette mission exploratoire, il s'est agi de répondre à l'une des questions posées par la grille de recherche élaborée par l'équipe, à partir du site de Buenos Aires. Comment la question du développement durable est-elle abordée dans la ville de Buenos Aires ? Existe-t-il un Agenda 21 ? L'idée de développement durable urbain est-elle reprise de manière explicite ou implicite dans les programmes et politiques mises en place par la mairie de Buenos Aires, et notamment dans les politiques concernant les espaces centraux et les zones de bâti ancien ?

Pour ce faire, j'ai mené une série d'entretiens avec des responsables des différentes dépendances de la municipalité de la ville autonome de Buenos Aires pour saisir comment se déclinait l'idée de développement durable. Ces entrevues ont été menées en collaboration avec Gabriela Merlinsky, inscrite en doctorat dans une co-tutelle UBA-Paris 8.

Par ailleurs, j'ai été invitée à participer au Séminaire international « Ciudadanía y sociedad civil en la Argentina en transición », 1-2 septembre 2005, organisé par Isidoro Cheresky, avec l'appui del Rectorado de la Universidad de Buenos Aires, Asuntos Culturales de la Embajada de E.U, Servicio Cultural de la Embajada de Francia et la Comision Fulbright Argentina – Ambassade.

communication : « Mouvements sociaux, réseaux citoyens et territoires de la participation dans la ville de Mexico, dans une perspective comparative ».

Contact: schapira@ivry.cnrs.fr

• Xavier Bellenger a effectué une mission (Credal/Ifea) au Pérou du 5 mai au 17 juin 2005 dont voici le compte rendu :

Au cours de cette mission destinée à préciser le mécanisme des séquences musicales qui accompagnent les rituels dans les communautés paysannes de la région du lac Titicaca, je me suis rendu sur l'île de Taquile ainsi qu'à Juliaca et dans la région de Lampa. J'ai également séjourné à Cusco et à Lima afin de poursuivre un travail documentaire et de préparation d'édition de mon livre.

Ile de Taquile

A partir des hypothèses et conclusions présentées dans ma thèse doctorale (soutenue à l'Iheal en décembre 2004), l'exploration, l'analyse et l'interprétation des séquences rituelles et musicales qui accompagnent la cérémonie complexe de Torre fiesta, au cours de la semaine qui suit la Pentecôte, m'ont permis de conforter leur relation à l'espace sacré et aux corps célestes observés depuis l'île de Taquile à cette période de l'année. Ce séjour a été aussi l'occasion de réaliser un nouveau vidéogramme sur l'*atipanakuy* (compétition musicale rituelle) dont des extraits ont été présentés au cours de ma conférence du 20 octobre 2005 à la Maison de l'Amérique latine.

Juliaca

Dans la banlieue de Juliaca, j'ai réalisé une série d'entretiens avec un facteur d'aérophones à qui j'ai demandé par ailleurs de réaliser différents ensembles de flûtes spécifiques à des communautés (Hatun ayllu de la région de Santa Rosa, de Paratia et de Canteria dans la province de Lampa). Ces ensembles seront destinés à étudier les enchaînements de doigtés qui génèrent les séquences musicales développées au cours des rituels pratiqués dans ces communautés paysannes.

Lampa

Dans la région de Lampa j'ai rassemblé, en compagnie d'Albane Pélisson (Boursière I²-), des données toponymiques et de terrain permettant d'élaborer une carte de la géographie sacrée de la région. Les premiers éléments de cette enquête font apparaître de nombreuses similitudes dans les divisions de l'espace sacré, et leurs implications dans les pratiques instrumentales ritualisées, avec celles de l'île de Taquile.

Dans la communauté de Canteria un entretien filmé avec un maître de musique, maestro, a permis une avancée significative dans la compréhension du jeu dichotomique des flûtes monocalames traditionnelles et de son articulation sur la base d'un dialogue symbolique entre le monde des vivants et celui des ancêtres.

Cusco

A l'invitation de Xavier Ricard, Directeur des publications du Centre Bartolomé de las Casas, j'ai constitué un dossier à soumettre au comité éditorial de cette institution en vue de la publication en coédition avec l'Ifea de mon ouvrage intitulé : « L'espace musical andin ». À la suite de la délibération du comité éditorial j'ai obtenu, sous réserve de la traduction préliminaire en espagnol de mon étude, l'accord de principe pour cette coédition programmée pour l'année 2006.

Lima

Grâce à l'intervention du service culturel de l'ambassade de France et sur présentation de dossier, j'ai obtenu de ce service le financement de la traduction de mon livre. Celle-ci a été confiée à madame Sandra Recarte qui l'a achevée en novembre 2005.

J'ai conclu cette mission en préparant mon intervention pour le Congrès d'anthropologie de Lima et celle du séminaire international sur la sauvegarde des archives sonores au Musef de La Paz, réunions auxquelles j'ai participé au mois août 2005.

Publications en cours :

- « Le grand rituel de Mulsina, ou l'art de déplacer les montagnes », à paraître dans le prochain bulletin de l'Institut Français d'Etudes Andines.
- -« Memorias magnéticas de un hombre de luz y sonido », sous presse, in Catalogue de l'exposition Jiménez Borja, Icpna, Lima, Perú
- « Experiencias de digitalización de archivos sonoros en la región andina », intervention à la réunion organisée par le Ministère de la Culture de Colombie et l'Unesco à la bibliothèque nationale, dans la ville de Bogota en novembre 2005. Publication électronique sur le site http://infolac.ucol.mx
- « L'espace musical andin » 273 p. À paraître à l'Institut Français d'Études Andines, Lima, en 2006

Contact: xbellenger@compuserve.com

• Compte rendu de mission de Marielle Pepin Lehalleur au Mexique, du 26 octobre au 14/15 novembre 2005

Ma mission avait pour objectif principal de participer au Troisième colloque international organisé à Xalapa par le projet Identités et mobilités, comparaison Mexique-Colombie du 8 au 11 novembre 05 sous le titre « Decir y vivir la diferencia en Colombia y en México ». J'y ai présenté la communication « ? Gobernar desde la pertenencia ? El caso de la comunidad municipal ».

J'ai profité de ce voyage pour me rendre sur mon terrain de recherche, San Pedro Jicayan, dans la Costa Chica du Oaxaca, du 28 octobre au soir au 4 novembre afin d'y observer les rituels des Jours des Morts et diverses réunions publiques.

Auparavant, le 28 octobre, j'ai présenté un séminaire à El Colegio de México devant des collègues du Centre d'études sociologiques et du Séminaire d'études rurales sur le thème « Comunidad, migración y concepciones de la legitimidad política, a lo largo de treinta años, en un pueblo indígena de la costa oaxaqueña".

Au retour de Xalapa, j'ai participé à une réunion du Comité de Enlace de los Paisanos de Jicayan en la Ciudad de I novembre et y ai longuement expliqué, à leur demande, les raisons, méthodes et résultats à ce jour de ma recherche cleurs lieux de migration, il y a 35 ans et à nouveau depuis dix ans.

Contact: <u>Marielle.Pepin-Lehalleur@univ-paris3.fr</u>

Retour au sommaire

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS

Internet

• Découvrez le site du laboratoire "Cultures, langues, textes" qui recense plus de 130 titres de revues en ethnologie et linguistique couvrant l'Afrique, l'Amérique latine, l'Himalaya, l'Océanie. Les sommaires de ces revues sont interrogeables par titre de revues, par titre d'articles, par auteur(s). Les éditeurs, leurs coordonnées et un scan de la couverture sont disponibles. La numérisation rétrospective des collections est en cours et chaque semaine de nouveaux accords sont passés avec des éditeurs du monde entier pour enrichir cette base de données spécialisées. http://www.vjf.cnrs.fr/clt/php/vf/

• Vous pouvez consulter en ligne le *Bulletin de la Société suisse des Américanistes*, sur le site : http://www.ssa-sag.ch/bssa/bssa.html et http://www.ssa-sag.ch/

Contact:
Ueli Hostettler
Social Anthropologist (Ph.D.)
uhostettler@anthro.unibe.ch

• Le Centro cultural de la cooperación Floreal Gorini vous propose de télécharger de nombreux textes sur son site :

http://www.centrocultural.coop/modules/wfdownloads/viewcat.php?cid=3&start=10

Retour au sommaire

Appel à candidatures

• Appel à candidatures pour la Bourse en Anthropologie sociale du Fonds Louis Dumont Date limite : 31 Janvier 2006 - Organisateur : Maison des Sciences de l'Homme

Le Fonds Louis Dumont, créé en 1988 auprès de la Maison des Sciences de l'Homme qui en assure la gestion, offre chaque année une aide temporaire à un chercheur débutant en anthropologie sociale. L'aide s'adresse à des chercheurs basés en France, qu'ils soient de nationalité française ou étrangère.

Les candidatures seront reçues du **1er décembre 2005 au 31 janvier 2006**. Il n'est pas répondu individuellement aux demandes de renseignements..

Le Fonds, créé en 1988, se borne à l'heure actuelle à offrir chaque année une aide temporaire à une personne. L'aide s'adresse à des chercheurs plus ou moins débutants, basés en France, qu'ils soient de nationalité française ou étrangère.

Deux points sont à souligner:

- 1 Il s'agit exclusivement d'anthropologie sociale, ce qui impose particulièrement au débutant une perspective monographique.
- 2 On n'est pas chercheur avant d'avoir étudié. La formation à l'anthropologie est essentielle, même si elle est peu répandue en France.

Le Fonds se propose ainsi d'apporter un complément de ressources à un chercheur soit pendant l'enquête sur le terrain, soit lors de l'élaboration du matériel déjà recueilli.

Chaque année, un Appel du Fonds ouvre les candidatures pour une période de deux mois, du 1er décembre au 31 janvier. En dehors de cette période, aucun dossier ne sera pris en compte ni conservé. L'appel est chaque année publié dans des revues telles que *le Journal du Cnrs* (N° de décembre) et affiché dans quelques lieux d'enseignement (Ehess., Ephe. 5ème section, Inalco., Paris X...)

Pour qui décide d'être candidat, il y a lieu, s'étant assuré que la campagne de candidatures est effectivement ouverte, d'adresser par la poste une demande à la Présidente du Fonds Louis Dumont, Madame Suzanne Tardieu-Dumont, 11 rue Lagrange, 75005 Paris, en joignant:

- 1 un curriculum vitae détaillé, y compris situation de famille, moyens d'existence dans les dernières années, autres subventions sollicitées.
- 2 une note donnant le détail de la formation obtenue.
- 3 les textes déjà produits.
- 4 un programme de travail à court terme et une indication des projets d'avenir.
- 5 une estimation des besoins financiers de l'enquête de terrain projetée.

Les candidats pourront être appelés pour un entretien. La décision sera prise au plus tard le 15 avril. http://www.cnrs.fr/SHS/appelsoffres/appels_offres.php?id_appel_offres=159

• Appel à candidature pour des bourses doctorales à pourvoir en 2006 au Centre français d'Études Mexicaines et Centraméricaines (Cemca), Mexico-Guatemala.

Le Cemca offre deux bourses pour une durée d'un an à compter de l'automne 2006, renouvelable après évaluation.

Pour candidater, il faut être Français ou ressortissant de l'Union européenne, inscrit dans une formation doctorale en France (de toute discipline des sciences humaines et sociales) et présenter un projet de thèse impliquant une recherche de terrain à réaliser au Mexique et/ou en Amérique centrale.

Le centre peut accueillir et soutenir toute recherche portant sur l'évolution des sociétés locales passées ou contemporaines, sur leurs rapports avec leurs milieux et sur leurs conditions de développement et d'organisation. Une attention particulière sera réservée aux projets portant sur l'Amérique centrale ou impliquant une comparaison avec les pays andins.

La sélection des candidatures par le conseil scientifique du Pôle Amérique du ministère des Affaires étrangères prendra en compte d'abord la qualité intrinsèque des projets et des candidats, ensuite l'articulation du projet de recherche avec les programmes collectifs et les priorités de la coopération scientifique avec les pays de la zone.

Les étudiants n'ayant pas encore soutenu leur DEA lors l'examen des dossiers pourront voir leur candidature retenue sous réserve de l'obtention de leur diplôme avec mention très bien au plus tard en juin 2006.

Les lauréats devront être inscrits en doctorat avant de débuter leur séjour au Cemca.

Conditions financières de la bourse:

- 915 euros mensuels;
- remboursement des frais de voyage entre le domicile et le Mexique ou tout autre pays d'Amérique centrale:
- prise en charge d'une assurance complémentaire rapatriement;

Dossier de candidature à adresser complet avant le 31 janvier 2006:

- -3 exemplaires à: Mme la Directrice du Cemca, Mexico/Ambassade de France, Service de la Valise Diplomatique, 128 bis rue de l'université, 75351 Paris 07 SP.
- -1 exemplaire à: M. le Sous-Directeur des Sciences Sociales et de l'Archéologie, ministère des Affaires étrangères (DGCID/SUR/RSA), 244 boulevard Saint-Germain, 75303 Paris 07 SP.

Pièces obligatoires du dossier :

- 1. formulaire ci-joint à compléter
- 2. lettre de candidature signée par le/la candidate
- 3. curriculum vitae détaillé
- 4. présentation du projet de recherche
- 5. attestation d'inscription dans une formation doctorale (DEA ou Doctorat)
- 6. copie d'une pièce d'identité
- 7. lettres de recommandation de trois personnalités scientifiques qui doivent les adresser directement à la Directrice du Cemca, avec copie M. le Sous-Directeur des Sciences Sociales et de l'Archéologie, ministère des Affaires étrangères (DGCID/SUR/RSA).

Renseignements complémentaires : s'adresser au Cemca ou à la Sous-direction des Sciences sociales et de l'Archéologie.

Nota Bene : Le Cemca peut également recevoir les boursiers du programme Lavoisier du ministère des Affaires étrangères (voir la procédure sur le site : http://www.egide.asso.fr/fr/programmes/bfe/)

Contact:

Dra Anath Ariel de Vidas Antropóloga, directora interina del Centro francés de Estudios Mexicanos y Centroamericanos (Cemca) Sierra Leona 330, Lomas de Chapultepec 11000 México D.F. Tels. (+52-55) 55405921-3 Fax: (+52-55) 52027794

1618. (+32-33) 33403921-3 Fax: (+32-33) 320.

anathariel@yahoo.com

Retour au sommaire

Appel à communications

• SLAS Annual Conference 2006: The University of Nottingham, 31 March-2 April 2006 Call For Papers: If you would like to propose a paper, please contact the panel convenor NOT the conference organiser. The deadline for most panels is 31 December 2005

Pour toute information consulter le site: http://www.slas.org.uk/conference/index.shtml

• Call for Papers to be presented at the annual Pilas Conference 2006 Please find the Application Form on: http://www.slas.org.uk/PILAS%20Members%20Committee.htm

The Ninth Postgraduates in Latin American Studies (Pilas) Conference will take place at the Portsmouth Business School, University of Portsmouth on the 2nd and 3rd of February, 2006. The deadline for applications is **20 December**, **2005**

The Pilas Conference serves as a forum to explore Latin American scholarship from the perspectives and methodologies of varied disciplines, including but not limited to literature, economics, anthropology, history, and politics. Affirming our commitment to the value of a multidisciplinary approach, we expect to unravel the complexities that characterize Latin American politics, culture and society while supporting scholarship of Latin American issues in the context of British and European universities.

Take the opportunity to discuss your research by presenting a paper on the subject you are currently exploring. Papers will be published on-line at the conference website. Participates are also encouraged to attend the conference as audience members. The conference will serve as an ideal platform for exchange of research, fieldwork experience, publication and funding opportunities for postgraduate researchers. Don't miss the chance to be part of this growing network of Latin Americanists!

Jose E. Deras Pilas UK President Ph.D. Student in Economics Portsmouth Business School Portsmouth PO1 3BE Hants, UK

Phone: (44) 23 9284 4780 Fax: (44) 23 9284 4650 E-mail: <u>Jose.Deras@port.ac.uk</u>

Web: www.slas.org.uk

Retour au sommaire

Appels à publications

• Rappel : la Revue *Autrepart* a lancé un appel à contributions sur le thème : " On dirait le Sud..."

L'échéance de remise des propositions d'articles (titre et résumé) a été fixée au **31 décembre 2005** (avec remise des articles le 30 avril 2006).

IRD - Revue *Autrepart* 32 avenue Henri-Varagnat 93143 Bondy Cedex tél: (33) (0)1 48 02 55 40 fax: (33) (0)1 48 47 30 88

Courrier électronique :autrepart@ird.fr

http://www.autrepart.ird.fr

• Appel à contribution d'un numéro thématique de la revue *Autrepart* « Dérégulation, travail et solidarités »

Le mouvement de libéralisation et d'ouverture économique et financière, initié dans les années quatre vingt et qui a progressivement touché toutes les économies de la planète, suscite beaucoup d'inquiétudes quant à ses répercussions sur l'emploi dans bon nombre de pays à faible revenu. Ce mouvement, imposé ou non dans le cadre de plans d'ajustement structurels, a bien souvent entraîné la disparition d'emplois dans les activités exposées à la concurrence internationale alors que la création d'emplois dans des activités nouvelles a été freinée par différents facteurs comme les carences des institutions financières, l'insuffisance des infrastructures, la pénurie de main-d'œuvre qualifiée, les réductions drastiques des dépenses publiques, et une mauvaise orientation de la politique monétaire et de la politique de change. Les rémunérations et les conditions de travail ont généralement souffert de l'affaiblissement du pouvoir de réglementation de l'Etat et de sa liberté d'action sur le plan fiscal.

Dans les pays en développement, la structure des emplois diffère fortement de celle des pays industrialisés. On observe souvent un continuum entre l'emploi salarié formel et l'inactivité totale en passant par divers types d'emplois informels caractérisés notamment par l'absence de système de protection sociale. Cette diversité prend encore plus d'importance dans un contexte de montée structurelle du chômage, du sous-emploi, et de la précarité qui caractérise les pays en développement.

Un premier champ d'investigation s'attachera à montrer les évolutions récentes qui ont affecté le monde du travail et à mettre en lumière des phénomènes comme la multiplication des formes d'emploi, la conversion des salariés (du public en particulier) au travail indépendant, l'essor de la création de micro-entreprises, la mobilité de la main-d'œuvre entre les emplois, la pluralité des itinéraires individuels ou collectifs et leurs discontinuités. Ces phénomènes constituent bien souvent autant de réponses à la dégradation des perspectives d'emploi, la précarisation de l'emploi et à la stagnation voire la baisse des revenus des travailleurs les moins qualifiés. Dans chaque contexte national ou local, c'est la catégorie de travail elle-même qui doit être réinterrogée tant elle éclate sous les pressions des changements induits par les mutations récentes des systèmes économiques.

L'analyse des mécanismes d'appariement des travailleurs aux emplois constitue un second thème important de ce numéro. Les contributions pourront s'attacher à montrer la multiplicité des modes d'accès aux emplois - économique, ethnique, religieux, parenté, clientélisme, politique, etc. - et, en particulier, mettre en lumière les facteurs à l'origine de l'enfermement de certains groupes dans des emplois faiblement rémunérés. Le marché du travail n'est pas un marché comme les autres parce qu'il ne met pas en relation une offre et une demande de marchandise, mais des personnes et des groupes sociaux. C'est également un marché sur lequel la géographie pèse de tout son poids car la perméabilité des frontières et la restructuration de la division spatiale du travail tant régionale que nationale met en concurrence des territoires autrefois plus étanches. Il véhicule ainsi les caractéristiques de chaque société et subit l'influence des décisions qui émanent de l'Etat, des choix organisationnels et spatiaux effectués par les entreprises, des stratégies syndicales, et l'influence plus ou moins diffuse de groupes sociaux et de leurs normes. Ces caractéristiques interviennent à la fois en amont du marché du travail (définition des règles et usages qui délimitent les modalités de l'offre et de la demande de travail) et sur celui-ci (règlementations sur les conditions de travail, salaires minima etc). Le politique constitue

également une armature décisive des modalités d'accès à l'emploi et des conditions de travail. Outre le choix des politiques économiques et sociales, la nature de l'État (démocratie, monarchie, dictature, etc.) influe de manière déterminante sur les champs du travail. La capacité instituante de l'État et sa force de coercition jouent en effet un rôle essentiel dans l'instauration des formes de subordination, de différenciation et de hiérarchisations dans le travail. L'État intervient ainsi de manière prépondérante sur la discrimination dans l'accès aux postes et aux emplois selon les catégories de sexe, les origines sociales, ethniques, etc. Il contribue également à façonner la forme prise par les conflits du travail et la répartition des pouvoirs de négociation entre les acteurs.

Enfin, ce numéro se propose de rendre compte des réponses variées des individus à la profonde modification des modèles d'intégration et d'exclusion sociale qui découlent de l'instabilité croissante des relations de travail, du chômage, et du sous-emploi. Ces changements dans la sociabilité et l'intégration sociale se manifestent en premier lieu dans les relations de parenté et les rapports sociaux de sexe, mais aussi les relations de voisinage, la production des catégories de l'étranger et de l'autre ethnique. En second lieu, la déliaison en cours de la protection sociale de ses anciens arrimages qu'étaient le statut salarial, le travail et l'emploi se nourrit des changements idéologiques concernant le rôle et les attributs de l'État, qui tend à se décharger de ses fonctions sociales et régaliennes. Le développement corrélatif de l'intervention d'ONG, d'organisations internationales, de groupes religieux ou de multiples autres initiatives locales peuvent s'interpréter comme des rouages de la privatisation de l'Etat. Ces initiatives ont pour effet transférer les risques en dehors de la sphère professionnelle de l'entreprise, mais aussi en dehors de la sphère publique et, parfois, de les mutualiser autrement. Dans les contextes où toute forme de protection sociale institutionnalisée a rarement existé, on assiste à l'émergence de nouveaux mécanismes de gestion du risque (assurances gérées par les institutions de microfinance ou par les coopératives, mutuelles de santé communautaires) ou à un recours accru aux réseaux traditionnels de solidarité dont la recherche doit rendre compte.

Les thèmes évoqués ne se laissent pas contenir dans la seule science économique. En tant qu'objets complexes ils mobilisent l'ensemble des disciplines des sciences sociales (anthropologues, sociologues, géographes et démographes).

Les intentions de contributions (titre, indication succincte du contenu) sont à adresser au plus tard le **1er mars 2006**, les articles devront être remis le 1er juillet 2006 à <u>lbazin@msh-paris.fr</u> <u>phelinas@ird.fr</u>

et IRD

Revue *Autrepart*Secrétariat de rédaction
32, avenue Henri-Varagnat - 93143 Bondy cedex

autrepart@ird.fr

• Calling for Papers : Colombia : Nueva Revista de Estudios Sociales Comparativos.

Tema : "Políticas económicas y programas en América Latina: Visiones, prácticas y resistencias en el ámbito regional-local" (English, Portuguese or Spanish).

Fecha Límite de Entrega artículos: Diciembre 20 de 2005 Fecha estimada de lanzamiento: Enero-Febrero 2006

Revista Estudios Sociales Comparativos

Contacto: <u>jtocancipa@unicauca.edu.co</u>

• La revista *Fronteras de la Historia*, publicación del Instituto Colombiano de Antropología e Historia especializada en historia colonial latinoamericana, se encuentra en este momento recibiendo colaboraciones para el volumen 11 (2006). Se recibirán artículos y reseñas bibliográficas hasta el 28 de febrero de 2006. Invitamos a todos los interesados a participar en esta convocatoria, enviándonos

sus manuscritos. Para más información sobre la revista los invitamos a visitar nuestra página web, en la sección "Publicaciones": www.icanh.gov.co

Jorge A. Gamboa M.

Editor Revista Fronteras de la Historia

Instituto Colombiano de Antropología e Historia (Icanh)

Calle 12 # 2-41, teléfono (57-1) 5619400

Bogotá, Colombia

E-mail: jgamboa@mincultura.gov.co

• Asociación de Cientistas Sociales de la Religión en el Mercosur

Convocatoria para propuestas de artículos de revisión bibliográfica : los estudios latinoamericanos de religión en los últimos 15 años

Para mayor información acerca de esta convocatoria: acsrmercosur@yahoo.com.br

Para conocer más acerca de la Asociación de Cientistas Sociales de la Religión en el Mercosur : http://www.acsrm.com.ar

Las propuestas deberán ser enviadas por e-mail hasta el **15 de marzo de 2006** a la secretaría de la asociación: acsrmercosur@yahoo.com.br

Retour au sommaire

Publications

- Les éditions du Temps ont publié « L'Amérique latine » ouvrage collectif coordonné par Sébastien Hardy et Lucile Medina-Nicolas.
- L'Ordinaire Latino-américain n° 200-201 (Avril Septembre 2005) vient de paraître avec pour titre "Anniversaire: retour et projection", coordonné par Laurent Faret, Claude Bataillon, Stéphane Boisard et Perla Cohen.

Vous trouverez ci-après le sommaire

Anniversaire - Vues d'hier, enjeux d'aujourd'hui - Laurent Faret, Claude Bataillon, Stéphane Boisard, Perla Cohen (coords.)

Présentation: Vues d'hier, enjeux d'aujourd'hui

L'Ordinaire: treize ans de réflexion (Claude Bataillon)

Regard d'après. Mémoires d'ailleurs (Perla Cohen)

Retour subjectif sur trente numéros de L'Ordinaire (Jacques Gilard)

A propos du transfert de L'Ordinaire à Toulouse (Pierre Vayssière)

Témoignage d'un abonné (Marc Humbert)

Corrido de L'Ordinaire (Louis Panabière)

Enjeux contemporains en Amérique latine

Pensar nuestra América. Balance y desafíos del pensamiento latinoamericano contemporáneo (Eduardo Devés-Valdés)

Penser l'aire culturelle «Amérique latine»: réflexion à partir de quelques travaux français (Noëlle Demyk)

Ultimas noticias del desarrollo cultural (Néstor García Canclini)

Los inciertos parajes de una nueva geografía religiosa en América Latina (Rodolfo de Roux López)

Diversidade e conflitos ambientais no Brasil (Roberto Verdum)

«Réforme agraire» silencieuse en Amérique latine. L'exemple du Venezuela (Jean-Christian Tulet)

La vida rural mexicana en vilo. Del desarrollo al subsidio (Patricia Arias)

Buenos Aires, la métropole divisée. Gouvernance urbaine et défi métropolitain dans les années 90 (Marie-France Prévôt Schapira)

La structure des classes sociales en Amérique latine: composition et changements à l'ère du néolibéralisme (Alejandro Portes & Kelly Hoffman)

Pobreza, desigualdad y políticas públicas en América Latina (Gabriel Kessler)

Globalización, desigualdades sociales y mercado laboral. Algunas hipótesis sobre América Latina (Juan Pablo Pérez Sáinz & Minor Mora Salas)

Migración, remesas y desarrollo en América Latina y el Caribe (Fernando Lozano Ascencio)

Entre el 'consenso' de Washington y el crecimiento con equidad en América Latina (Ricardo Ffrench-Davis)

La démocratie en Amérique latine (Ilán Bizberg)

Bolivia. Una frágil tregua (Manuel De La Fuente)

Diversité indigène et politique indigéniste au Brésil (José Pimenta)

Escolarización con pobreza: desarrollo reciente de la educación básica en América Latina (Emilio Tenti Fanfani)

El Rincón del Curioso Lector: Cuatro cuentistas colombianos

Eduardo García Aguilar: El viejo que se parecía a Voltaire

Julio Olaciregui: Un taxi para Salgar Lola Salcedo Castañeda: La mala eres tú Consuelo Triviño Anzola: La exposición

Contact abonnements + ventes au numéro: Mireille Mars (mars@univ-tlse2.fr)

Contact rédaction: Stella Buna (buna@univ-tlse2.fr)

• La revue *Migrance* présente un numéro spécial (n° 26) « Ils sont partis faire les Amériques... » - Histoire et mémoire de l'émigration vers les Amériques : initiatives et expériences institutionnelles et associatives. Ce numéro coordonné par Ariane Bruneton

Vous trouverez au sommaire

Les migrations de France aux Amériques : histoire et mémoire - François Weil

Migrations et retrouvailles : questions et pistes - Michel Papy

Initiatives institutionnelles et associatives

Muséologie et recherche historique sur l'émigration française au Canada aux XVII e et XVIII e siècles - Yves Landry, Maison de l'émigration française en Canada (Tourouvre, Orne) – Programme de recherche sur l'émigration des Français en Nouvelle-France (Prefen)

Recherches généalogiques et migrations - André Ganter et Doris Freytag, Centre départemental d'histoire des familles - Cdhf (Guebwiller, Haut-Rhin) -

- L'émigration savoyarde en Argentine - Jean Favre, Association Savoie-Argentine (Champanges, Haute-Savoie)

L'aventure mexicaine. D'une racine commune, l'arbre de demain... - Régine Mongin, Association Haute-Saône/Martinez de la Torre (Vesoul, Haute-Saône)

D'associations en musées : contacts et échanges entre Barcelonnette et le Mexique - Hélène Homps-Brousse, Musée de la Vallée (Barcelonnette, Alpes-de-Haute-Provence)

La colonie aveyronnaise de Pigüé en Argentine - Nathalie Auguy et Christel Georges, Association Rouergue-Pigüé (Saint-Côme-d'Olt, Aveyron)

Les Argentins redécouvrent leurs racines béarnaises - Jean Puyade, Association francoargentine de Béarnais - Afab (Buenos Aires, Argentine)

Les Uruguayens du Béarn - Nelson Bascou, Asociación Franco Uruguaya de Bearneses - Afub (Montevideo, Uruguay)

Des gaves au Rio de la Plata - Agnès Lanusse, Les Amis de l'Afab (Pau, Pyrénées-Atlantiques) L'émigration des Basques du Nord en Argentine -Annie Sabarots, Euskal Argentina (Ostabat, Pyrénées-Atlantiques)

Euskosare, réseau basque (Bayonne, Pyrénées-Atlantiques) - Noël Elhorga

Association 8 Probintziak (Saint-Pierre-d'Irube, Pyrénées-Atlantiques) - Benoît Etcheverry

Bigourdans des quatre horizons - Jeannette Legendre et Robert Vié, Association Bigorre-Argentine-Uruguay - Abau (Séméac, Hautes-Pyrénées)

Une Maison de la mémoire de l'émigration. Un projet, des débuts, un débat - Ariane Bruneton, Association pour la Maison de la mémoire de l'émigration – Amme (Pau, Pyrénées-Atlantiques) Témoignages

Pour vous procurer cette revue, il faut aller sur le site: http://www.revues-plurielles.org/revue/revue_main.asp?menu=sommaires&no_revue=20

• Le Gemdev vous informe de ses dernières parutions :

les *Actes du colloque international du Prud* (Unesco 5-7 Mai 2004), « Gouverner les villes du Sud. Défis pour la recherche et pour l'action ».

Vous pouvez plus particulièrement y trouver le rapport de synthèse de Marie-France Prévot-Schapira (Credal, université Paris VIII, Iheal) : Politiques urbaines et relations public/privé, ainsi qu'un article sur « Les facteurs contribuant à la réussite des initiatives communautaires à l'échelle du quartier - Expériences à La Havane, Cuba »

Mae-Isted- Gemdev, Publication de la Direction générale de la Coopération internationale et du Développement (DgCiD), Série "Partenariats", 2005

Vient de paraître également : *Quels acteurs pour quel développement ?*, Géraldine Froger, Claire Mainguy, Jean Brot, Hubert Gérardin (dir.), Gemdev – Karthala, Paris, Septembre 2005, 280p.

En ce qui concerne l'Amérique latine, vous trouverez dans la première partie de cet ouvrage intitulée « La montée en puissance de la société civile ? » un article de Benjamin Buclet sur « Les organisations non gouvernementales brésiliennes : genèse et évolution d'un champ ». Dans la seconde partie intitulée « Le rôle des acteurs dans le développement : Pratiques et retours sur expériences », vous pourrez lire un article de Catherine Delhoume sur « La place des organisations paysannes dans le nouveau projet de société mexicain : les spécificités des organisations de producteurs de canne à sucre »

Site: http://www.gemdev.org/publications.htm#

• Les éditions Karthala ont publié sous la direction de Nathalie Bernardie et François Taglioni « Les dynamiques contemporaines des petits espaces insulaires : De l'île-relais aux réseaux insulaires »

Editions Karthala 22-24 boulevard Arago 75013 Paris

• Mona Huerta a relevé les informations suivantes dans la revue de sommaires du Réseau aquitain de formation au développement (Rafid). Vous pouvez aussi interroger cette revue en ligne par les champs «Auteur», «Mot du titre de l'article», «Titre de la revue», «Date d'édition» : info@rafid.u-bordeaux.fr

Alternatives économiques

Sgard, Jérôme. Le crépuscule de Lula. Alternatives économiques, 2005, no 241, p. 30-32

Ciudades

La ciudad, escenario educativo y construcción democrática. Ciudades, 2005, no 67, p. 2-62

Brarda, Analía ; Ríos, Guillermo A.. Qué decimos cuando hablamos de la educación en la ciudad ?. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 2-8

Alderoqui, Silvia. "Metáforas" por la ciudad. Ciudades, 2005, no 67, p. 9-14

Rodríguez, Francisco. Memoria, ciudad y construcción de ciudadanía. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 15-19 Baylina, Mireia; Prats, Maria; Ortiz, Anna. Espacios de juego como escenarios educativos urbanos. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 20-25

Hernández Bonilla, Mauricio. Espacio público y ambiente urbano-popular. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 26-34

Wilson, Patricia ; Rincón, Hugo R.. Democracia Plena. Práctica interna del compromiso cívico. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 35-41

Ruiz, Mercedes. Aprendizajes cotidianos y poder local. Ciudades, 2005, no 67, p. 42-51

Rodríguez Castillo, Luis. Del derecho a la ciudad, al de ciudadanía. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 52-61 Cortés Lara, Mara; Winfield Reyes, Fernando N.. Nabeel Hamdi: Small Change. About the Art of Practice and the Limits of Planning in Cities. *Ciudades*, 2005, no 67, p. 62-63

European journal of development research

Garnier, Leonardo. La precariedad del empleo en Centroamérica : los dilemas de un equilibrio de bajo nivel. *European journal of development research*, 2005, vol. 17, no 3, p. 525-544

Geographical review

Schneider, Laura C.. Bracken Fern Invasion in Southern Yucatán : A Case for Land-Change Science. *Geographical review*, 2004, vol. 94, no 2, p. 229-241

Revista geográfica venezolana

Ferrer, Carlos; Trinca Fighera, Delfina. El compromisi social de las universidades ante los desastres naturales: los aportes de la Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales, Universidad de los Andes (Editorial). *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 5-7

Briceño Avila, Morella ; Gil Scheuren, Beatriz. Ciudad, imagen y percepción. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 11-33

Briceño Valera, Francisco. La cadenas de Markov en el análisis de cambios y asignación de usos de la tierra. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 35-45

Ferrer, Carlos. Sustitución del oleoducto Guafitas-San Silvestre-El Palito sitio de cruce en el río Guanare: identificación, evaluación e impacto. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 47-73

Silva León, Gustavo. La cuenca del río orinoco : visión hidrográfica y balance hídrico. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 75-108

Reyes, Elio. Selección de sitio y especies maderables para la construcción de un muelle pesquero artesanal, turístico y recreacional en Amuay, estado Falcón-Venezuela. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 109-136

Ferrer, Carlos. Semblanzas de un personaje singular : Jean Tricart (1920-2003), obituario. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 139-142

Rojas López, José. Los desafíos del estudio de la geodiversidad. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 143-152

Trinca Fighera, Delfina. Exitosa reunión de la Geografía venezolana. *Revista geográfica venezolana*, 2005, vol. 46, no 1, p. 153-157

Revue internationale de géomatique

Houdart, Marie ; Bonin, Muriel ; Le Page, Christophe ; Fort, Monique ; Saudubray, Frédéric. SIG, Chorèmes et systèmes multi-agent : Evolution d'un système rural martiniquais et pression polluante. *Revue internationale de géomatique*, 2005, vol. 15, no 3, p. 339-356

Annales de géographie

Lambourdière, Eric. Globalisation, civilisation des services et Internet : nouvelles perspectives de développement régional pour les Département Français d'Amérique ?. *Annales de géographie*, 2005, vol. 114, no 645, p. 510-530

Comercio exterior

Ruiz Durán, Clemente. Presentación. Comercio exterior, 2005, vol. 55, no 9, p. 742-743

Ruiz Durán, Clemente ; Piore, Michael ; Schrank, Andrew. Los retos para el desarrollo de la industria del software. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 744-753

Riva Palacio, Sergio Carrera. El Prosoft y la industria del software en México. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 754-763

Eischen, Kyle. Los servicios de tecnología de la información en la India : protagonistas, lugares y prácticas. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 764-774

Yarime Masaru ; Baba, Yasunori. Desarrollo de software incorporado en Japón : coevolución de normas en sistemas operativos y redes comunitarias. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 776-787

Vite Pérez, Miguel Angel. La problemática urbana de la Ciudad de México. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 788-800

Artavia, Roberto ; Colburn, Forrest D.. Integración regional y competitividad en Centroamérica. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 802-808

Cruz Zamorano, Alma Rosa. Apuntes de Coyuntura : Rusia en el primer lustro del siglo XXI. *Comercio exterior*, 2005, vol. 55, no 9, p. 810-819

Marchés tropicaux et méditerranéens

Industrie et Services : L'OCP marocain s'allie au brésilien Bunge. *Marchés tropicaux et méditerranéens*, 2005, no 3129, p. 26

Café: Le Brésil saisira-t-il l'OMC?. Marchés tropicaux et méditerranéens, 2005, no 3129, p. 33

Retour au sommaire